

# EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I

San José, Costa Rica, DOMINGO 21 de Marzo de 1920

Nº 171

## Contra la Influenza

París 17.—Famoso Instituto Pasteur está perfeccionando un suero llamado B. con el cual se espera derrotar por completo la epidemia de la influenza. El suero en referencia contiene catorce mil millones bacilos muertos en cada centímetro cúbico y pueden servir tanto para prevenir como para curar la enfermedad.

Una inyección cub cutánea de medio a dos centímetros cúbicos basta para hacer que cualquier persona se haga inmune contra la influenza. Una inyección diaria de un cuarto de centímetro cúbico el primer día a dos centímetros cúbicos, el cuarto día hasta para curar la influenza y para evitar la neumonía.

Cuando la vida de un paciente está en peligro, el efecto se aumenta con una inyección intravenosa de un suero antineumónico llamado Tipo

Once obtenido de bacilos que causan la neumonía en los animales.

En la mayor parte de los casos no es preciso recurrir a este último expediente, basta la vacuna con la inyección tipo B.

Interrogados los profesores del Instituto Pasteur acerca de los vestidos femeninos de última moda dijeron que creen que esos vestidos que no visten son de lo más higiénicos puesto que mantienen la piel en directo contacto con el aire fresco y permiten que los poros permanezcan abiertos lo que ayuda a la libre expulsión de materias dañosas.

Si las mujeres se resfrían no es por sus vestidos que no visten sino porque respiran mal. Nunca hemos vistos un caso de gripe o neumonía que pueda ser atribuido a los vestidos de última moda.

## Un desperfecto en la planta del Brasil

A causa de la fuerte lluvia de ayer tarde caída en los cantones del Oeste, el río que provee de agua la planta del Brasil, tuvo una gran crecencia, que causó un desperfecto. El tráfico tranviario fue paralizado durante media hora y las pulperías y casas particulares estuvieron a oscuras. En nuestro talleres hubo el atraso correspondiente.

Dichosamente el desperfecto fue pronto reparado.

## María del Carmen Montero

Ayer dejó de existir la niña María del Carmen Montero, hija del recordado amigo nuestro don Bernardo Montero Ch. y de su estimable señora doña Emma Padilla de Montero.

Tenía la simpática chiquitina apenas seis años, su muerte ha causado honda tristeza en quienes tuvieron el placer de apreciar cuantas esperanzas se atesoraban en aquella blanca alma.

Presentamos nuestro pésame sincero a su señora madre, a sus hermanitos, a sus tíos y en especial a su bondadoso abuelo don Francisco Montero Barrantes.

## Las primeras lluvias

Ya se acercan las lluvias. Lo que no ha podido hacer el Consejo de Salubridad, lo vendrá a hacer la lluvia. La lluvia hará desaparecer la epidemia que nos ataca.

Ayer cayeron fuertes chaparrones en la región Sur-oeste de la capital.

En Eacasú, Alajuelita, Puriscal y Santa Ana, el aguacero fué bastante recio y acompañado de viento. Los truenos se oían de esta ciudad.

El tiempo en esta era de lluvias, por lo que es de suponer que en la próxima semana llueva.

Bienvenidas sean las lluvias bienhechoras.

## Nuevos Gabinetes en Italia y en Turquía.

### Revueltas políticas en Alemania

### Relaciones entre Francia y El Vaticano

#### Nuevas huelgas

París 20.—El congreso de ministros juzgando insuficiente la satisfacción acordada, votó nuevas huelgas.

#### Nuevo Gabinete in Constantinopla

Constantinopla 20.—El Gabinete presentó la dimisión. El general Sall-Pachá ministro de marina se ha encargado de la formación de nuevo gabinete.

#### Cuba ratificó el Tratado de Paz

París 20.—El ministro de Cuba en París, entregó al ministro de Relaciones Exteriores la ratificación del Tratado de Paz o sea el protocolo con Alemania.

#### Dimitirá el ministerio italiano

Roma 20.—El ministerio presentará la dimisión.

#### Relaciones Diplomáticas con el Vaticano

París 20.—Es posible que el restablecimiento de relaciones con el Vaticano, obtendrá gran mayoría.

#### Se solucionan las huelgas en Lisboa

Lisboa 20.—Los ferro-carrileros invitaron a sus camaradas a volver al trabajo. El gobierno acordará justas las demandas de los funcionarios según las posibilidades del Tesoro.

#### Declaración del ex-Kaiser

La Haya 20.—El ex-Kaiser que será trasladado a la provincia de Retercht, asegura al gobierno que no suscitará dificultades políticas a Holanda.

#### Revueltas políticas en Alemania

Berlín 20.—La situación está muy embrollada. Los servicios se han suspendido. Sajonia, Baden, Wurtemberg y Baviera son contrarias al golpe de estado contra el viejo gobierno. Se ha proclamado la huelga en varias ciudades.

#### Nuevo ministerio italiano

Roma 20.—Ha sido nombrado el nuevo Ministerio: Schanzer de Finanzas, Luzzati del Tesoro, Guerra el General Bonami, Instrucción, Trabajos y Transportes Rava, Agricultura Folcioni, Correos Alessio, Tierras Redimidas Rainieri. Interinamente Nitti desempeñará el Ministerio de Colonias.

#### Enfermos

—Se encuentra enfermo de cuidado el conocido comerciante D. José Alvarado.

Deseamos su completo restablecimiento.

—Guarda cama a causa de grave dolencia el activo empleado de Gobernación encargado de los pasaportes, don Manuel Muñoz.

#### "El Cometa"

Nuestro amigo el Director de "El Cometa" nos suplica decir a sus numerosos favorecedores que después del último número publicado el 13 de los corrientes —primero de la cuarta serie—ese semanario con motivo de la epidemia reinante no pudo salir;

aparecerá de nuevo el diez de abril con una nueva magnífica organización. Al mismo tiempo suplica a sus colegas de provincia reproducir esta nota.

## PALAS

Para café y para zanjias

Consulte nuestros precios antes de hacer sus compras

## LA LONJA

SAUMA & CASTRO

Frente al costado Norte del Mercado

Telefono 756

Apartado 523

## Figuras del Teatro Nacional



MANOLO GIRONELLA  
Primer tenor lírico

De los artistas que integran el elenco de la Compañía que muy en breve acutará en el Teatro Nacional y que seguramente obtendrá un éxito franco será el primer tenor lírico Manolo Gironella, cuyo arte, elegancia y méritos artísticos le hacen acreedor de los mas grandes elogios de la crítica.

En la prensa de Guatemala hemos podido ver la siguiente opinión que habla mucho en honor de Gironella.

"La figura principal de la Compañía es el tenor Gironella, figura simpática, de porte elegante, ciñendo correctamente el frac y seguro de sí mismo, el tenor sabe completar el partido que pueda sacarse de una voz muy bien timbrada, serena, extensa, como para sobrepasar en algunas notas los límites fijados en el libreto.—Triunfó plenamente en "La Princesa del Dollar" conque muy oportunamente se estreno la troupe.

Pueden ver nuestros lectores que tendremos oportunidad de admirar un artista que logrará triunfar.

## MORA & CIA.

Agentes y Representantes de Casas Extranjeras

Importadores — Exportadores

AVENIDA CENTRAL FRENTE AL PALACIO NACIONAL

TELEFONO 579 - APARTADO 344 - TELEGRAFO "MORAC"

Tienen el gusto de ofrecer al Comercio, toda clase de mercaderías Europeas y Norteamericanas, procedentes de las grandes Fábricas que representan directamente, a precios de costo, conformándose con ganar únicamente la comisión como Agentes Distribuidores.

Una visita de Ud. a nuestra Casa, lo convencerá que con nuestra liberalidad en los precios, puede Ud. obtener las mercaderías que necesite, tan baratas como si las importara directamente de las fábricas, con la gran ventaja de que Ud. se evita las grandes molestias y contratiempos que acarrea la importación.

Ganar muy poco para vender mucho, es el lema de nuestra Casa

La única Agua Mineral Natural de Costa Rica, y por cuya pureza excepcional es la

"Reina de las Aguas de Mesa"

# SANTA ANA

El éxito creciente de los refrescos es notorio por el especial cuidado de su inmejorable elaboración hecha asimismo con esta famosa agua mineral natural, la que les dá la supremacía sobre todas sus similares nacionales.

Un cuento

# La Tribuna del Angel y la Tribuna del Diablo

Antes de bañar la Villa de Gernsbach el Río Murg atraviesa un valle rodeado de montañas que están cubiertas de viñas y hortalizas en sus faldas y a cuyos pies se extienden hermosas y féculas praderas. El río que embellece el romántico paisaje, ayuda también a fertilizar los campos en la época de los riegos, y después de pasar por entre numerosas y alegres villas, cuyas manadas de gansos se ven algunas veces, nadando en la corriente, desemboca en el Rhin cerca de Rastatt, a seis leguas de Gernsbach.

Mientras que, las cuadrillas de leñadores derriban un gran número de árboles y los reducen después a carbón y ceniza, o los arrojan al río, para que los lleve al mar, el mundo Inmaterial de los espíritus ocupa las alturas.

Antiguamente, esto ocurría, sin duda, con más frecuencia que hoy, porque a medida que el entendimiento humano se desarrolla, los espíritus comprenden que su influencia disminuye, y se retiran a los lugares desiertos. Satán en particular, ha ido perdiendo su prestigio, y ya se le ve raras veces por el mundo, aunque siempre tiene ocasión de seducir muchas almas. Su influencia, por consiguiente, no se ha extinguido del todo, como lo puede comprender quienes se toman la molestia de observar a los aficionados al juego.

Hace como mil años, cuando Satán era vencido por los infatigables apóstoles del cristianismo, algunos misioneros bautizaron a muchos paganos en la Selva Negra, y el Diablo creyóse en el deber de recurrir a sus dotes oratorias, para atraer de nuevo las ovejas perdidas a su redil, pero no cuenta la tradición si se pintó la cola de verde. El se situó sobre una roca que se divisa a través de los oscuros y frondosos bosques de que están cubiertas las montañas cercanas a Gernsbach, y logró con sus ofertas que los sencillos moradores de la selva se mostrasen dispuestos a renegar del austero cristia-

nismo. Entonces prosiguió la disertación, convencido de que no había hablado en vano, pero cometió la imprudencia de prometer la poligamia, pues aunque los inexpertos bachilleres aprobaron la idea el bello sexo se opuso a que se llevara a cabo.

En ese momento cuando Satán estaba algo agitado por su discurso, y muchos de los nuevos cristianos iban a caer en los lazos que les había tendido el Padre de la Mentira y del Engaño apareció de pronto cerca de las ruinas del antiguo castillo de Eberstein, un ángel cubierto con un manto muy blanco, llevando una rama de palma en la mano, como se le representa en los cuadros; y logró con sus palabras que las vendas cayeran de los ojos y que todos se postraran de rodillas, elevando un himno de alabanza al Ser Supremo. La multitud se apartó del Diablo y solamente unas brujas y unos usureros se quedaron al lado del Príncipe de las Tinieblas, quien no pudiendo discutir con su adversario, voló enfurecido y avergonzado, a la cumbre de un monte que se yergue por sobre la Villa de Lofenau, y valiéndose de grandes piedras, construyó allí el Molino del Diablo. Entonces sintiose muy fatigado por la pesada faena y se arrojó con tal ímpetu desde la altura, que la señal de su cuerpo quedó estampada al pie del monte. Durante algún tiempo, después, siempre que el ángel predicaba, se oía a Satán aullar en su molino, víctima de la desesperación.

Dios, el creador del universo, había estado oyendo tranquilamente aquellos ruidos, desde la pradera que llamaron después, la Pradera del Señor, pero encolerizado al fin arrojó al Diablo con tal violencia sobre una loma, que la señal de sus garras se ve aún. Desde entonces se apaciguó Satán y solo se le oye aullar cuando una tempestad se desencadena sobre el valle.

Traducido del Inglés por  
C. D. h.

## EMULSION IMPERIAL

DE  
ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON GLICERO-FOSFATO DE CALCIO Y DE SODIO

Agente curativo de primer orden y poderoso reconstituyente en los casos de Raquitismo, Escrófula, Neurastenia, Debilidad General y en especial en las enfermedades del pecho.

Al valor nutritivo del Aceite de Hígado de Bacalao une la acción fortificante de los Glicerosfosfatos de Calcio y Sodio, que se extiende a todo el organismo

FABRICACION NACIONAL,  
**BOTICA FRANCESA**

**DR. CONSTANTINO HERDOCIA**  
MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

# Solamente por 15 días

## Manta! - Manta! - Manta!

Muy gruesa que vale 90 cts. la vara a 60 cts.

Estos precios he puesto solamente para ayudar a los pobres mientras dure la enfermedad de la Influenza.

Tienda Alajuelita 200 varas al Sur del Edificio Mauro Fernández.

**Solamente por 15 días!**

**Solo 20 varas se vende a cada cliente**

## LECHE NESTLE

Sin azúcar (Crema evaporada) de la más fresca acaban de recibir los Agentes Generales

**HENRI FRICK & Co.**

DE VENTA DONDE:

Eduardo Castro S., La Marina, —San José  
Tomás Fernández y Hno., —San José  
R. Cañas & C<sup>o</sup>, La Mascota, —San José  
Otto Kopper & C<sup>o</sup>, —Grecia  
United Fruit Company, —Límón

## ALMACEN "LA MAGNOLIA"

Ha recibido Chocolates Lowneys y Cadbury, Sal de Frutas, Salsa Inglesa, Sardinias, Atún, Macarelas, Pescados en latas de Europa, Garbanzos, Lentejas, Camarones secos, Pastillas Morelló para la tos, Galletas Inglesas & &.

ESCARRÉ HERMANOS

# Algo sobre la Influenza

Sabido es que si en épocas normales la vida del pobre se hace difícil, ahora que nos ha asediado la influenza es verdaderamente lastimoso el estado de miseria en que se encuentran muchas familias.

Ya es hora de que se tomen medidas algo más prácticas en favor de esta clase, porque si bien es cierto que se han repartido y se reparten medicinas, allmentos y abrigos, también es cierto que esta distribución no se ha hecho de una manera equitativa, pues aún quedan infinidad de tamillas que por una u otra causa no han podido acercarse a recoger su boleto para conseguir ese donativo y esto nadie lo ha tomado en cuenta.

Por otro lado ¿dónde está la caridad que debiera reinar en estos momentos álgidos por parte de ciertos doctores que sin distinción de categorías cobran a un pobre como a un pudiente por una visita?

Estos señores deben tener en cuenta que no se trata de una especulación, sino de una obra de caridad, pues cuando una familia pobre llama a un facultativo es porque el enfermo está cerca-

no a la muerte. También hay que tomar en cuenta los sacrificios que ha tenido que hacer el padre o la madre de ese hogar para llamarlo, y los que hará para comprar las medicinas, que dicho sea de paso, no se consiguen a precios equitativos sino, por el contrario, los dueños de boticas están cobrando ciento por ciento de aumento de los precios que regían en tiempo de la guerra.

Sean unos y otros un poco más compasivos en esta emergencia; ganen, que para eso se hizo el trabajo, pero no especulen con la situación, ni mucho menos con gentes que no pueden ni deben pagar caprichos por hacerse visitar de un Doctor dado su estado de pobreza.

Hágase algo práctico en bien de estas gentes, que bastante lo agradecerán.

Insisto en que deben formarse comisiones que visiten las casas por cantones o por calles. Nada de automóviles ni coches, pues quien quiere prestar su contingente no ve los medios, sino que presuroso se presenta a ayudar a los necesitados.

J. CHAVES MONGE.

## HOLLANDSCHE TRANSATLANTISCHE HANDELS VEREENIGING, AMSTERDAM

SUCURSALES EN NEW YORK, AMERICA CENTRAL Y DEL SUR, ANTILLAS Y MEXICO

Solicita consignaciones de CAFE, CACAO y demás productos del país para AMSTERDAM. Magnífico mercado para los cafés de Costa Rica.

Adelantos liberales sobre las consignaciones que se le confien, quedando el consignatario en la facultad de girar sobre Amsterdam, o contra el National City Bank of New York, previos arreglos con el Agente en Costa Rica,

**VICTOR FABIAN**

# Guitarras y cantares

En las noches del jueves y del viernes recorrían los barrios de La Puebla y del Hospital grupos de trasnochadores rasgueando guitarras y berreando coplas y canciones en honor a dulcíneas de fácil logre, causando grandes molestias si no perjuicios, a los enfermos que en aquellos andurriales abundan extraordinariamente.

Estas costumbres tolerables en tiempos normales no deben permitirse en circunstancias como las que por desgracia estamos atravesando.

La policía debería poner inmediato correctivo a tales abusos haciendo callar a estos cantantes de baratillo o metiéndolos a buen recaudo en caso de que desobedezcan sus insinuaciones.

## EL MEJOR MEDIO DE SENTIRSE BIEN

Millares de personas adoptaron este sencillo tratamiento

Las personas que suelen experimentar una sensación de disgusto y pesantez al levantarse, o que padecen de dolores de cabeza, frecuentes resfrios, lengua sucia, mal aliento, acidez intestinal y dolor de espalda, pueden verse libres de todas esas dolencias e incomodidades, sentirse sanos y tener buen aspecto con sólo limpiar su organismo de venenos y toxinas todas las mañanas.

Tomando un vaso de agua caliente con una cucharadita de Fosfato Limestone, antes del desayuno, se expulsan del estómago, el hígado, los riñones y los intestinos las materias indigeribles, la bilis y las substancias venenosas dejadas allí por la digestión del día anterior, y se limpia, refresca y purifica todo el aparato digestivo, antes de tomar más alimento.

La acción del Fosfato Limestone y del agua caliente sobre el estómago es extraordinariamente tónica. Además, esta sencilla combinación hace desaparecer las fermentaciones, los gases y las materias indigeribles y proporciona un excelente apetito para el desayuno. Un cuarto de libra de Fosfato Limestone, el cual puede obtenerse por unos pocos centavos, es bastante para que cualquier persona que sufra de biliosidad, estreñimiento, desórdenes intestinales o reumatismo, se convierta en un partidario entusiasta de la limpieza interna.

## Reo prófugo

De una de las secciones de esta ciudad se fugó el reo Marcial Bonilla Cortés o Marcial Cortés Bonilla, de unos 30 años de edad, alto, bastante moreno, compleción fuerte, calzado, viste de saco, con un diente de oro. Se le procesa por un gran robo.

La captura de este individuo se hace necesaria y a ello se insta a las autoridades de la República y a los particulares.

## Duelo Blanco

Presentamos nuestro pésame más sincero al doctor don Raúl Orozco Casorla y a su distinguida señora doña Hilma Méndez de Orozco por la muerte de su precioso chiquitín Raúl deseando que la resignación sature sus corazones generosos.

## AVISO

Tiras de papel de 7 centímetros de ancho por 71 centímetros de largo.

Se VENDEN en la Administración de EL HOMBRE LIBRE

Comentarios

# Al aire libre

Nunca serán suficientemente alabados y ensalzados los beneficios de la publicidad. Es ella, muchas veces, una forma de Tribunal Supremo de la sanción pública, a donde acuden los reos contra su querer y en que salen condenados a un justo oprobio que por largo tiempo y en las tinieblas quisieron evitar.

Sucede muchas veces que ante ese Tribunal al aire libre son los culpados sus propios implacables acusadores.

Muchos de los que siempre fueron tenidos por hombres sabios y justos, mientras el techo y los muros de la vida oculta les prestaron benévolo encubrimiento, luego, cuando la soberbia o los intereses los pusieron ante los ojos del público, resultaron menos santos y menos rectos de lo que los mostraban modestas apariencias.

¡Cuántas capacidades, cuántas virtudes se han amenguado o han muerto, y con justicia al solo contacto con la luz del día!

Tienen las democracias procedimientos que de modo infalible llevan a la publicidad: tal sucede con la representación.

Se urden triquiñuelas en la sombra; se eliminan las capacidades para dar campo a los imbéciles; y triunfa el fraude y triunfan los ineptos; pero el uno y los otros tienen que presentarse luego al "estadio" político y aquí a exhibición vengadora de ineptitudes y de desvergüenzas.

Ese grupo de ciudadanos que mientras maquinó en la oscuridad y desempeñó el papel destructivo de opositorista pareció puro y tuvo crédito, muestra sus apetitos y mezquindades en la labor constructiva de gobernante y legislador, y ve fenecer todo su prestigio al fuego de la publicidad.

Los partidos que en la penum-

bra y en la inacción se escudaron en la política más limpia y en la moral más pura, cuando salieron a luz y se vieron obligados a nombrar agentes inescrupulosos; cuando en los más indignos premiaron las claudicaciones y en los más torpes entronizaron el fraude... esos partidos labran su descrédito y preparan su ruina ante el Tribunal de la opinión abierta y pública.

Y este otro tan purificador como temido Tribunal de la prensa libre, qué de verdades revela, qué de impudencias descubre!

Si la represión de la prensa llegare a ser útil para los hombres honrados, ella es lo más pernicioso que pueda imaginarse para los tontos y para los malvados. A ellos dejémoslos que escriban, que se confiesen al aire libre.

Si libertad de prensa no podemos descubrir a los calumniadores profesionales ni a los mercenarios que fletan su conciencia ni a los abyectos que se arrastran a los pies de los fuertes, ni a tantos leprosos morales que pululan en la humanidad.

¡Dejémoslos que escriban, dejémoslos que se desnuden en público!

Y, al contrario, qué de altas inteligencias, qué de nobles razones se revelan a la luz de la publicidad. Especialmente cuando las alturas artificiales del poder y el brillo efímero de los Poderes públicos están vedados a la juventud independiente por el más crudo sectarismo, quedale a ella como teatro de selección la prensa libre, donde no se imponen sino los capaces y donde tienen las virtudes resonante depuración.

Alabemos y ensalcemos los beneficios de la publicidad. Loemos la democracia y la prensa al aire libre!

CARLOS E. RESTREPO

Medellín, enero 1920

## El falso limpiador de ropa

Por esas calles anda un jovencito que se hace pasar por limpiador de ropa y que luego que se le entrega un vestido, no tiene escrúpulo ninguno en ponérselo y lucirlo.

Ya ha sido varias veces acusado a la policía, pero como el hecho se repite, llamamos la atención del público para que no se deje sorprender evitando así trabajo a los detectives.



Droguería de Calzada, Deposito

## Acusado por la muerte de un perro

A la Dirección de Detectives se presentó queja contra un individuo que dió muerte a un hermoso perro que su dueño estima en \$ 25.00. Alega que sin ningún motivo le dió muerte el citado señor a su can. El asunto está en investigación.

**SACOS** para maíz, frijoles, arroz y sal a \$ 0-60 c/u  
**Tienda ALAJUELITA**  
200 varas Sur Mauro Fernández

## Robo de unos anillos

Hace algunos días el señor José Banuet se presentó a la Dirección de Detectives a dar cuenta de que le habían robado dos anillos de oro, teniendo sospechas de una su sirviente. Trasida ésta a declarar dijo que ella los compró a un jovencito el cual alega lo aseverado. La sirviente es vecina del Zapote, donde se encontraron los anillos. ¡Siempre el servicio doméstico! Hasta cuando se hará la reglamentación de ese servicio?

## El puente de la Fábrica

Nuestro colega "La Verdad" dijo en días pasados que los reporteros abultaban las notas al hablar de los trabajos del puente de la Fábrica. Como nosotros hemos hablado de esos trabajos, le diremos al cronista del colega que se haga un paselito por debajo de ese puente y verá que ya no existen los gruesos pilastres que estrechaban el paso, también desaparecieron los múltiples puntales que tenía, gracias a la nivelación que se hizo. Con la desaparición de los pilastres desapareció el orinal que allí había ahora se puede pasar sin percibir malos olores. El sol y el aire entran ampliamente, higienizando aquel lugar.

Por arriba no han sido notados esos trabajos, pero debajo, a primer golpe de vista se nota la magnitud de lo que allí se ha ejecutado.

# Para las Damas

## El cuidado de la Belleza

Para asegurar la belleza de las manos en el tiempo más corto posible, déseles masaje con cold-cream y usense guantes por la noche. Los guantes deben ser por lo menos dos puntos mayores de los que se usen comunmente y su calidad la cabritilla; deben de estar agujereados como una criba. Esto es porque la "ventilación" es necesaria para la salud de las manos y de la persona.

Como cold cream para las manos, en la toilette nocturna, puedo recomendar mucho esta mezcla: dos onzas de "spermaceti", una de cera blanca y un cuarto de litro de aceite de almendras.

El blanqueo y suavizamiento de las manos tiene muchos partidarios entre nuestro sexo y no encuentro un porqué para que no sea bueno. El amoniaco presta muy buen servicio en esto, pero es demasiado fuerte para el uso cotidiano. Recomiendo mejor una loción compuesta de un vaso de aceite puro de olivas con seis gotas de amoniaco; esto usado regularmente es lo que da mejores resultados.

Hay unas pastas que usadas como cosméticos todas la noche, al poner los guantes, tienen mucho éxito en el embellecimiento de las manos. Al aplicarlo no se debe quitar hasta el día siguiente al levantarse de la cama. Lleva los ingredientes siguientes: Agua de rosas, 6 onzas; miel, 4 onzas; cera virgen amarilla, 2 onzas, y mirra, 1 onza.

—Esto se puede preparar en la casa si se desea. Derritase la cera, vayasele echando la mirra pulverizada mientras aquella está caliente y luego, mientras se bate échesele la miel y el agua de rosas gota a gota. Si la mezcla resulta un poco espesa y se desea que resulte más suave, entonces sele puede echar unas gotas de glicerina hidratada.

Otra pasta muy buena para la belleza de las manos es la que se compone de dos dracmas de tintura de benzoina, igual cantidad (dos dracmas) de yemas de huevos, una dracma de harina de arroz, una onza de agua de rosas, dos dracmas de aceite de almendras y una de glicerina. Recuérdese que esta es una preparación casera y que los huevos ocasionan peligro, pues se corrompen muy fácilmente a los pocos días.

Ahora voy a indicar la mejor manera de dar masaje a las manos. Para la cara siempre he recomendado un movimiento rápido de rotación pero para las manos recomiendo lento. Este último no es fácil de describir, por lo que creo que es mejor que se atiendan mis indicaciones y se trate de imaginarse la operación.

Primero imaginad que teneis puestos un par de guantes. Imaginad también que teneis los

dedos en su lugar exacto dentro del guante y que la mano ha de estar comodamente, con soltura, dentro de él y particularmente que haya comodidad para el dorso de la mano. Ahora agárrese suavemente, pero con firmeza el dorso de la mano derecha con los dedos de la izquierda y viceversa. Hágase esto por lo menos veinte veces en cada mano. Después se van pellizcando suavemente los extremos de los dedos de cada mano con el índice y pulgar de la opuesta, y en igual forma se va haciendo presión en los lados de los dedos sometidos a masaje.

Hay personas excesivamente nerviosas cuyas manos parecen frias, mustias, pálidas. Para esto hay un remedio eficaz:—Acido tánico. 10 granos; tintura de benzoina, media onza; agua de rosas, 6 onzas y agua de flores marchitas, 3 onzas.

A veces el jabón arruga las manos, entonces es muy conveniente que en lugar del jabón en pasta se use jabón líquido. Si aún después de hecha la substitución el mal persiste, entonces no se use jabón y empleese la pasta de almendra, en bruto, para lavar las manos.

La tintura de benzoina también tiene la facultad de suavisar las manos, y además tiene un olor muy agradable. Con cuatro gotas de esa tintura hay bastante para medio litro de agua tibia.

Muchas dueñas de casa me preguntan lo siguiente: cómo podrá tener manos hermosas, suaves y blancas, a pesar de mi trabajo casero?—Ahí va mi respuesta. Se pueden tener en esas condiciones si se toma un poco de cuidado y se secan cuidadosamente después de cualquier lavatorio, y también recomiendo el uso de unos guantes especiales que hay para eso. Es muy conveniente sumergir las manos en una preparación especial después de lavarselas, pues por sus componentes es un gran mantenedor de belleza. Se compone tan solo de una onza de glicerina mezclado con igual cantidad de jugo de limón.

Se habrá notado que la belleza de las manos sufre en algunas épocas del año, particularmente en Invierno. En esa estación hay que cuidar de mantenerlas secas, pues si no resulta que se cortan. Contra esa condición tan desagradable recomiendo la loción que se hace como sigue: mesciando una onza de glicerina, y otra de espíritu de vino, con igual cantidad de agua de violetas. Viértase sobre las manos después de enjugadas.

Si aún después de esto continúa esa condición, úsese la siguiente receta: Aceite de almendras, 1 onza; "lime water", 1 onza; fluida y 6 gramos de borax.

Lina Cavaliéri

## De Guadalupe

UNA IDEA

La Cruz Roja Guadalupeña se fundó sin fondos de ninguna especie; sus socios atienden a algunos enfermos pobres, proporcionándoles algunas medicinas, que ellos de su propio peculio han conseguido; se ría de desearse que la Junta de Socorros provea de fondos a esos muchachos que se interesan por la salud de su pueblo. Actualmente atienden 26 casos de influenza, de los cuales hay dos muy graves. Hasta ahora se han registrado cuatro defunciones.

En estos días se hará una colecta de fondos por medio de niñas que ostentarán la Cruz Roja.

HIGIENE

Ya nuestros vecinos comprendiendo que la suciedad es el principal medio de contagio, se han preocupado en limpiar y asear sus casitas. Muy bien.

ENFERMOS

Mejor se encuentra el Doctor don Elías Blanco y su señora esposa.

También sigue mejor la Srta. Pilar Vargas.

Sigue algo mejor don Roberto Jimenez A. Que restablezca son nuestros deseos.

Tiras de papel de 7 centímetros por 71, se venden en las oficinas de este Diario.

## Un libro nuevo

Nuestro buen amigo el escritor nacional don Luis Dobles Segreda acaba de enriquecer la literatura patria con un nuevo libro que se ha puesto ya a la venta y cuyo producto se destina al Hospicio de Huérfanos.

Se titula "Rosa Mística" y de él nos ocupamos como sus méritos merecen en otro lugar de este número.

Es una obra que añadirá un nuevo lauro a los muchos que con justicia tiene ganados el autor en el vasto campo de la literatura.

Viene adornado con grabados muy recomendables y está pulcramente editado por la Imprenta Alsina.

Tanto porque la obra lo merece como por el fin altamente benéfico a que se destina el importe de su producto, lo recomendamos eficazmente a nuestros lectores.

### FAJAS DE TRANSMISION

Impermeables

Antes de comprar consulte precios y calidad de las fabricadas en la

Tenería de los Anonos

G. F. BOWDEN  
EMPRESARIO

AGENTES

Alfredo Mata & Co.

# Noticias del Exterior

## Lo deuda nacional inglesa

Londres.—Oficialmente ha sido comunicado que la suma a la que asciende la deuda nacional del Reino Unido es la de... 7.481.050.440 de libras esterlinas.

## Un mentís

Praga.—El diario *Ven Koo* desmiente las declaraciones hechas por el almirante Horthy a los corresponsales de la Wiener Mittagpost según las cuales la República Teheco-Eslava está haciendo preparativos militares en Slavaquia. Las afirmaciones de Horthy son netamente tendenciosas destinadas única y exclusivamente a desviar la atención de la propaganda y de la agitación llevadas a efecto por los magiares contra los tchecoslavos. El ejército tchecoslavo que está desmovilizándose pronto quedará reducido a los efectivos de paz. Los tchecoslavos nunca han pensado en atar a los magiares ni tampoco creen que puedan ser atacados.

## Lord Grey

no volverá a Washington

Londres.—El "Evening Standard" ha sabido de fuente autorizada que Lord Grey no volverá a Washington.

rá a Washington y que el Gabinete se dedica a buscar un sucesor para esa importante Embajada Lord Grey prepara su informe relacionado con la obra que llevó a cabo en los Estados Unidos.

## La cuestión irlandesa

Londres.—Un gran número de municipalidades irlandesas han elegido jefes pertenecientes al partido sinn-feiner. En ciertas localidades las municipalidades han rehusado nombrar el correspondiente sheriff porque ese funcionario al hacerse cargo de su puesto debe jurar obediencia al Rey de Inglaterra.

## Mano de obra española para los Estados Unidos

Barcelona.—Han llegado varios agentes americanos quienes vienen a reclutar en toda Cataluña obreros destinados a los talleres de los Estados Unidos. Quince mil especialistas en las industrias textiles han firmado ya contratos con ellos.

## Otra República

Francfort.—Dice la *Rheinische Zeitung* que los partidarios de la República del Rhin se reunieron hace poco bajo la presidencia del Pastor Kasteit. El

doctor Dorten asistió a esa conferencia durante la cual muchos oradores abogaron por la causa de la República del Rhin e insistido sobre la necesidad de su instauración con el fin de poner al abrigo los grandes capitales de estas regiones amenazados por la bancarrota del Imperio Alemán.

## Francia y el Vaticano

Roma.—La *Corrispondenza*, periódico bien informado con respecto a lo que en el Vaticano sucede, dice que contrariamente a lo publicado por otros diarios, la Santa Sede no enviará a Francia ningún representante mientras no sean oficialmente restablecidas las relaciones diplomáticas y mientras Francia no haya nombrado su Embajador ante la Santa Sede.

## El monopolio de tabacos

Viena.—La Asamblea Nacional ha votado el establecimiento del monopolio de tabacos apesar de la fuerte oposición de los pangermanistas. El Ministro de Finanzas ha sido autorizado para dictar las órdenes al respecto.

+++++

Dr. Julio C. Ovares

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: 50 vs. al O. del Hotel Francés

de 9 a 10 p. m., de 1 a 3 p. m.

menos sábados y domingos.

+++++

Teléfono 1015

+++++

# LA GRANJA

ALMACÉN DE ABARROTES DE  
**E. SABORIO & Co.**

Se ha trasladado a su nuevo local en la Avenida Fernández Güell (antes Central) 75 varas al Oeste del Mercado y ha recibido un variadísimo surtido de Mercaderías que ofrece siempre a los precios más bajos de Plaza.

NO COMPRE UD. SIN CONSULTAR NUESTROS PRECIOS.

**L** OS DEPORTES AL AIRE LIBRE son alegría para el espíritu y salud para el cuerpo. Pero suelen ofrecer peligros contra los cuales conviene precaverse debidamente. Un violento cambio de temperatura; una corriente de aire; un esfuerzo excesivo, pueden traer resfriados, catarros, neuralgias, depresión nerviosa e intensos dolores de cabeza. Por eso, quienes gustan de tales placeres y quieren gozar de ellos sin temor a consecuencias desagradables, deben tener siempre consigo las maravillosas **TABLETAS BAYER DE ASPIRINA Y CAFEINA** (tubo de etiqueta roja con la Cruz Bayer.) Su poder calmante, tónico y curativo es tan admirable que bastan dos de ellas para aliviar, en menos de **DIEZ MINUTOS**, los dolores de cualquier clase, cortar los resfriados, restablecer la circulación, apaciguar el sistema nervioso y devolver las fuerzas tanto físicas como mentales.

Además, son el mejor remedio para el malestar causado por el abuso de las bebidas alcohólicas y para los dolores de cabeza que produce el exceso de trabajo intelectual, lo mismo que para los cólicos menstruales, el reumatismo y la gota.



Representantes: The Costa Rica Mercantile Co. (Frente a la Artillería)

# Banco Mercantil de Costa Rica

Ofrecemos al público las **Cartas de Crédito** de la conocida casa bancaria neoyorkina **Brown Brothers & Co.**, pagaderas en dólares o libras esterlinas.

También vendemos los **Cheques de Viajeros** del **American Bankers' Association**, "A. B. A.", que todo viajero reconoce como la manera más conveniente y práctica de llevar sus fondos, en vista de la gran facilidad con que se puede negociar los en cualquier país civilizado.

Reunimos las mejores condiciones para llevar a cabo toda operación bancaria, utilizando los métodos más modernos y ventajosos.

## Junta Nacional de Socorros

Lista de las contribuciones depositadas hasta la fecha en la Tesorería.

Banco Internacional de Costa Rica	5000.00
Junta Recaudadora de la Colonia Colombiana	3215.00
Banco Anglo Costarricense	2500.00
Banco de Costa Rica	2500.00
Banco Mercantil de Costa Rica	2500.00
Señores Lindo Bros	2500.00
Sr. Minor C. Keith	2500.00
Señores Hte Tournon et Cie	2000.00
Srs. Rohrmoser Hermanos	1500.00
Señor Josefino Cervajal	1100.00
Señores Lyon Hnos. & C <sup>o</sup> Sucs.	1000.00
Dr. don Carlos Durán	1000.00
Lic. Bernardo Soto A.	1000.00
Don Guillermo Niehaus	1000.00
Don Gaspar Ortuño	1000.00
Sres. Ramón Madrigal e Hijos	1000.00
Don Fernando Castro	1000.00
Dña Amalia Lahmann v. de González	1000.00
Señor John M. Keith	1000.00
Doña Teresa A. v. de Dent	1000.00
Srs. Felipe J. Alvarado & C <sup>o</sup>	1000.00
Don Segundo Zonta	1000.00
Señores Pagés & C <sup>o</sup>	1000.00
Señores Sasso & Pirie Sucs.	1000.00
Señor Walter J. Ford	1000.00
Don Narciso Blanco	500.00
Don Maximiliano Soto F.	500.00
Dr. don Luis P. Jiménez	500.00
Sres. A. Herrero & C <sup>o</sup>	500.00
Señorita Violeta Soto	50.00
Niño Oldemar Soto	50.00
Sres. Bolaños & Ulloa	50.00
Don Roberto Brenes Gudino	100.00
Empleados del Banco Anglo Costarricense	62.00
X. X.	50.00
Sres. C. Martín & Co.	50.00
Don Francisco Amerling	100.00
Don Luis Robert	100.00
General don Juan B. Quirós	100.00

43027.00

San José, 18 de marzo de 1920.

MANUEL A. QUIRÓS  
Tesorero.

Continuara.

## La Bella Jardinera

DE JOSE ALVARADO

Paja para sombreros, abalorios, franelas, puntos, lienzos, guantes, etamines, bengalinas, toallas de seda y de algodón, terciopelo de seda, hiladillas de seda, trencillas de seda, encajes, flecos varias clases, corsets Barner y 35000 adornos para vestidos—75 varas al Este del Royal Banck y lado Oeste de la Tienda Arul.

## Boticas cerradas

El viernes en la tarde observamos que algunas boticas estaban cerradas, causando molestias a los que necesitaban de medicinas obligándoles a ir de ceca en meca hasta que Dios les deparaba una que por casualidad estuviera abierta.

En circunstancias como las actuales sería bueno que se indicara a los dueños de boticas la conveniencia de tenerlas abiertas los días festivos y aun por las noches.

## JARDINERIA

# La Camelia

150 Varas al Sur de la Iglesia de la Dolorosa

## Francisco Avila

TELEFONO N° 172

## Fallecimientos

En San Rafael de Oreamuno falleció la estimable señorita **Clotilde Sandoval** muy apreciada por sus virtudes y exquisito trato, hija de don José Sandoval y su señora esposa, doña Julia Cooper de Sandoval.

Damos el más sentido pésame a sus señores padres y a sus hermanos don José Delgado y doña María Sandoval de Delgado, don César Calderón y doña Elodia Sandoval de Calderón, señoritas Hermina, Odilia y Carmen y señores Telésforo, y Luis Sandoval y demás familia.

—O—

En Cahí falleció el laborioso joven don **Armando Kikut** distinguido miembro de la Colonia Alemana.

El señor Kikut ha fallecido en la edad de las ilusiones y cuando le esperaba un porvenir sonriente.

Para su hermano don Francisco y demás familia el humilde testimonio de nuestra condolencia.

## Lima Beans

Frijoles blancos de Lima o habas blancas

## La Gran Via

## Robo de tiquetes de tranvía

Desde hace varios días se viene notando que a todos los conductores del tranvía a la hora de entregar, les hacía falta un colón o dos y a veces cinco colones. Como el caso se repetía, fué puesto en autos lo oficina de detectives. Se le encargó el trabajo al Sr. Fernández y el jueves pudo dar con el autor de la estafa que era un empleado de la misma oficina, encargado de traer los tiquetes de entrega. Esos tiquetes luego los vendió a razón de 0.10 cts cada uno y a veces dio 150 tiquetes por 10 como se ve, la ganancia la hacía el pulpero y la de ámbos la pagaba el conductor.

## "ROSA MISTICA"

En un libro de fe: de fe en lo noble de fe en lo grande; de fe en todo lo que fortalece el espíritu, dignifica el corazón y encamina la inteligencia por el sendero del bien y de la virtud.

Es un libro de amor; de amor a todo lo casto, a todo lo santo, a todo lo puro, a todo lo que consagramos un altar en el alma y constituye el más sublime ideal de la vida: a la casa solariega donde nacimos; al poético rincón de la tierra donde, tambaleando, dimos los primeros pasos; a la sonora campana que tocó gloria cuando nacimos, y que deseamos llorar nuestra muerte, y c u y o dulce tañido cantó salmodias divinas a nuestros oídos; al templo humilde y sencillo donde, balbuceando, con infantil fervor, elevamos a la Virgen María nuestra princesa plegarla; a la ciudad cuyas soleadas calles recorrimos en la niñez jugueteando alegremente; a la ventana ornada de flores que sollicita excuchó nuestra primera queja de amor, a la Santa Madre cuyo seno rasgamos al nacer, y que es el compendio de todos los sentimientos y afecciones en la vida, el ideal de mujer más grande y más sublime de la tierra.

Es un libro místico, pero no de un misticismo desequilibrado, no de un misticismo monomaniaco; no de un misticismo fanático, sino de un misticismo refinadamente sentimental, sano, vivificador, que eleva el espíritu y santifica el alma; de un misticismo que forja caracteres y crea hombres respetuosos a sí mismos útiles a la familia, imprescindibles a la sociedad, buenos hijos primero, modelos de esposos y padres después, y luego ciudadanos beneméritos, ejemplos de virtudes cívicas puestas generosamente al servicio del sacrosanto amor a la Patria.

Si Luis Dobles Segreda no fuese conocido, y reconocido como uno de los más sobresalientes escritores costarricenses, bastaría "Rosa Mística" para acreditarlo de tal.

Es un libro escrito con gran espontaneidad y encantadora sencillez: su lectura cautiva y deleita.

Mis relaciones con el autor, no han llegado a la intimidad, pero me atrevo a asegurar que en "Rosa Mística" hay recopiladas todas las ternuras y todos los afectos que anidan en el corazón generoso de su autor; que es una franca y leal manifestación de su espíritu noble.

Como él dice en la tierna y acertadísima dedicatoria de la obra a su señora Madre doña Rosario vda. de Dobles, ya que un libro de tal índole no puede ni debe dedicarse más que a la madre, pues cualquier otra dedicatoria sería profanarlo, "Dice el libro cosas de infancia de la ciudad y de mi infancia. Cosas del corazón, y han de ser para tí que, como Jesús a la mujer de Samaria, me enseñaste en él mi fuente de agua viva".

Si amigo Luis, en lo bueno en lo noble y en lo justo está la clave de la felicidad humana.

Su libro es bueno porque consuela porque fortalece, y porque apartándose del ras de la tierra y elevándose al nivel de las estrellas, hace creer en algo que está por sobre del poder y de la conciencia de los hombres, en algo divino que fluye en la humanidad como abundosa fuente sedativa de dolores y alentadora de esperanzas.

Por él y por la generosa idea que persigue su publicación le felicita cordialmente.

Ignacio Trullas Aulet

## AL BELLO SEXO

De esta capital y de Provincias

La tienda **La Elegancia** tiene el gusto de ofrecer un surtido selecto de **Plumas, Cintas y Flores** bellísimas.

San José, —Avenida Central.

JORGE CASTRO G.

## Disposiciones oficiales

### Gobernación

A partir del 1º del mes en curso se reforman los sueldos del personal del Registro del Estado Civil.

Se nombra a don Salvador Rivas Jelé Político del cantón de Carrillo y a don Carlos T. Chaves Agente de Policía de Guácimo.

Se aumenta a 60 colones el sueldo mensual del señor Capellan de la Cárcel de Mujeres.

Se ordena el pago de varias cuentas por jornales extraordinarios en la Imprenta Nacional, gastos en las oficinas telegráficas y en la Dirección General del ramo, gastos de elecciones, útiles de escritorio para la Gobernación de Alajuela, y para la Imprenta Nacional, lavado de paños para la Gobernación de Limón servicio de chauffer oficial, y servicios de Policía en San Miguel de Desamparados.

### Fomento

Se ordena el pago de varias cuentas por materiales entregados a la Dirección General de Obras Públicas, cal arena y ladrillos para la escuela Braulio Morales reparación del camino y puente "La Hondura" un instrumento de ingeniería y una máquina de escribir vendida a la Direc-

ción General de Obras Públicas, materiales para el puente de Agua Caliente, sueldo de Inspector de Carreteras, gastos de Comisión al Guanacaste, abrir una caja de hierro del Centro Nacional, un globo d' cristal para el Parque Mauro Fernández, planilla de la Carretera de Barba a Santa Barbara, varios gastos de la Dirección General de Obras Públicas, por reparaciones en el edificio de La Ubita y comisión para el estudio del camino de San Ramón a Esparta, copias de planos, materiales para el puente de Ipís y para fondo de reserva de la semana del 4 al 10 del corriente.

## PARA LA INFLUENZA

## BROMOQUINOIDES

MANUFACTURADAS POR LA

**Botica Francesa**

## TEATRO NACIONAL

Próxima temporada por la gran Compañía Española de OPERETA y ZARZUELA

¡Más de 50 operetas nuevas vienen a Costa Rica!

PRECIO DE ABONO DE DOCE FUNCIONES

Palco de 8 asientos.....	¢ 225.00
" " 6 ".....	175.00
" " 4 " (secreto).....	115.00
Butaca.....	30.00
Lunetas.....	27.00

El abono está abierto en la Contaduría del Teatro Nacional de 9 a 11 a. m. y de 1 a 4 p. m.

Véanse Elencos

### Día noticioso

Entre la calle 12 y avenida 3 existe un hueco que es un gran peligro para los transeútes. Hace ocho días se dió cuenta de esto y aún no ha sido arreglado.

El policía de línea ordenó cerrar el establecimiento de Delfín Mora por estar veudiendo licor despues de la hora de cierre.

De las piezas de Peralta fué enviado al hospital el paciente Manuel Araya atacado de influenza.

En Cuesta de Moras riñeron Salvador Fernández, José Benavides y Manuel Rivera de resultados del cual salió Fernández herido, quien luego insultó groseramente a la policía. Fueron todos conducidos a la Agencia.

Debajo del puente ferroviario de la estación del Atlántico se encontró al menor Francisco Zúñiga, atacado de influenza. Se le condujo al hospital. Es hijo de Toribio Mora.

La policía de la 1ª Sección pasó una nota a la Junta de socorros haciéndole ver la necesidad en que se encuentra cierta familia de la Plaza de Víquez. Han pasado cuatro días y no ha sido atendida esa nota dicha familia vive en la finca de un señor Echandi.

Anoche permanecieron 12 focos apagados en el cantón del Carmen.

El tren de Alajuela que llega a San José a las 8 llegó ayer a las 9.50 no pudimos averiguar el motivo.

El lunes quedará definitivamente instalado el hospital en el Edificio Metálico. Será atendido por miembros del Personal Docente.

Antenoche se oyeron en el barrio del Hospital dos disparos de revólver. La policía trató de averiguar de lo que se trataba sin ningún resultado.

## Cuadros de la epidemia

Frente al despacho del Consejo de Salubridad se presentan cuadros verdaderamente tristes.

Ya una pobre madre que viene sosteniendo a su hijo de 25 años que la enfermedad lo tiene minado y que ella con gran dificultad ayuda a caminar; ya un hombre que entre sus brazos retiene cinco pequeños hijos casi en agonía. Todos esperan el turno.

Cuando son las 10, el despacho se cierra hasta las dos. Si aquellos no pudieron ser atendidos tienen que volver.

Nos parece que sería conveniente que hubiese otro médico que despache en esas horas, dado

la necesidad apremiante de quienes allí llegan en solicitud del auxilio de la ciencia.

Ayer a la hora de cerrar llegaba una carreta con una señora atacada de influenza y en estado interesante. La pobre señora se moría con la fuerte calentura y allí, frente al Consejo de Salubridad dió a luz, sin poder ser favorecida ni con un poco de alcohol.

Precisa, pues, que en el despacho del Consejo Superior de Salubridad haya siempre un médico dispuesto a prestar sus servicios profesionales a quienes los necesitan.

Ud. evitará el mal reinante tomando constantemente el exquisito

## Pavo Real Punch

AGENTE UNICO:

Manuel Ortega hijo

APARTADO 847

TELÉFONO 634

### ESTACION DE CUARENTENA EN PUNTARENAS

La Dirección de Obras Públicas ha aprobado el plano para la construcción de una estación de cuarentena en el Puerto de Puntarenas. Dicho plano está levantado para instalar esa construcción en La Punta que es el lugar más apropiado para ese objeto.

El señor Gobernador está empeñado en comenzar, tan pronto como sea posible esos trabajos, y nosotros esperamos que así sea.

### Cuadrilla de pequeños ladrones

El cuerpo de detectives ha dado un buen golpe. Se ha descubierta una cuadrilla de pequeños ladrones, todos ellos menores de quince años e hijos de personas ricas y bien recomendadas. El golpe que les valló ser descubiertos lo cometieron en la "Costa Rica Trading Co." frente a "La Alhambra", donde se robaron seis cajas de malcena por medio de un escalamiento y raptura. Los nombres de todos ellos están bien registrados en la oficina y a sus padres se les comunicó lo acaecido.

Nosotros llamamos la atención a los padres de familia acerca de la conveniencia de evitar la perversidad de parte de nuestra juventud.

Nosotros creemos que no solamente esa cuadrilla existe, pues distintas veces han sido capturados otros menores, que deben tener su guarda por los barrios bajos de la ciudad. Sobre esto hay que estar alerta.

## Buena ocasión para los cafetaleros

La casa de representaciones de don Víctor Fabian ha recibido últimamente un cablegrama de la HOLLANDSCHE TRASATLANTISCHE HANDELS VEREENIGING de Amsterdam, Holanda, anunciándole que las cotizaciones de café y cacao han mejorado: el café se cotiza actualmente a 82 florines y el cacao a 62 el quintal de 50 kilos y que hay marcada tendencia al alza.

Los florines se cotizan en New York a 38 céntimos.

Los remitentes, previa inteligencia con don Víctor Fabian, pueden girar directamente a la casa consignataria de Amsterdam o al National City Bank of New York.

Se hacen adelantos sobre remesa.

He aquí una buena oportunidad para los exportadores de café ya que el mercado de Amsterdam es nuevo para los productos de Costa Rica y además de ofrecer mayores ventajas, es de gran porvenir.

El próximo vapor saldrá de Limón en viaje directo a mediados de la semana próxima o sea del 23 al 25 del actual.

**Influenza, Influenza.** Cúresela con las famosas cápsulas "CONTRA-INFLUENZA", de fórmula privada. Su efecto es maravilloso. Ya está para llegar el famoso LISTER-WASH, antiséptico sin igual, importado exclusivamente por nosotros. FARMACIA GRILLO.

ACEITE DE MESA SUPERIOR CALIDAD. —De venta sólo al por mayor en la Librería "La Express". —Precios los más bajos de plaza.

# Avisos Económicos

## AVISOS NUEVOS

**Sierra Circular** de 30 a 35 pulgadas de diámetro, en buen estado, necesita F. Rudín.—Orotina.

**Se compran** pilas usadas en el Laboratorio químico del Dr. Figueres.—Calle del Pacífico.

**Reconstituyente cerebral** Poderoso medicamento para la cura radical de la debilidad cerebral. Depósito permanente en la FARMACIA GRILLO.

**Gratificación** Se la dará al que me presente 6 me de razón de una yegua melada mosqueada crin corta marcada. J.S con una cicatriz en la mano derecha. Se me desapareció hace 22 días de un potrero de San Pedro de Montes de Oca.

PABLO BRENES

**Panaderos** Papel Sulfito, clase superior, precio barato, vende la Librería Tormo.

**Casa** DE HABITACION, con jardín en frente, muy apropiada para familia con niños, se vende. Informes en la Librería de Lehmann.

**Rifa que se trasfiere** Se avisa a todos los interesados en la rifa del caballo de Jaime Aguilar, que ha sido trasferida para el mes de Abril.

**Otoya** En este elegante barrio se vende por la mitad de su precio un lote de terreno que tiene 17 metros frente por. 33 de fondo. Parte al contado parte a plaz.—En esta imprenta informarán.

### SE VENDE

**Orquídeas** exóticas, vendo una colección, incluye 200 plantas de Caltieya trianae; pueden verse previo arreglo.—C. Lankester.—Ap. 32, Cartago.

**Casa** Se vende una en esta ciudad, esquinera, punto comercial, con patio grande. Informará el Lic. don Gerardo Castro M.

**Tabla** y tablilla de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial "El LaborInt".

**Finquita** Se vende una pequeña a 15 minutos de Orotina.—F. Rudín.—Orotina.

**Preciosos** Juegos de comedor desde \$ 128 a \$ 800. Tienda de Alajuelita, 100 vs. al Sur de Cesareo García.

### SE COMPRA

**Compro** un trapiche de segunda mano n° 1 o 2 para manejarlo con fuerza hidráulica.—Dirigir ofertas a la oficina del Licenciado don Guillermo Echandi.

### SE NECESITA

**Unica oportunidad** Necesitamos un autocamión de 4 a 5 toneladas en buenas condiciones.—Diríjase propuestas lo más pronto posible al apartado N° 120 en Puntarenas.

**Zapateros** para calzado de señora clavado y cosido se necesitan en la zapatería de J. E. D. Azevedo, L. mon, y se paga buenos precios.

### Ofertas y Demandas

**Escuela** de Música "Santa Cecilia" a matricula para el presente año está abierta todos los días de 2 a 4 p. m. Las clases comenzarán el primero de marzo.—El Director, J. J. VARGAS CALVO.

**Se desean** alquilar tres habitaciones con o sin muebles, en casa particular para tres personas extranjeras. Ofertas al apartado 831.

### VARIOS

**Cuadros perdidos** Han desaparecido de mi casa dos grandes cuadros que representan a Pierrot y Colombina. Se gratificará bien a quien dé indicios de su paradero. Francisco Alvarado M.—Tienda de Mata & Co.

**En casa** DE EXTRANJEROS y fuera de la ciudad desean encontrar ocupación una señora con su hija para cocina y labores domésticas. Se ofrecen buenas recomendaciones.—Informarán en esta oficina.

**Sociedad** de Economías de Guadalupe Esta oficina se trasladó frente a la entrada de la antigua Casa Presidencial que ocupó el Lic. don Ricardo Jiménez.

**Todo** cliente que compra algo en la Tienda de Alajuelita 100 vs. al sur de Cesareo García, tiene derecho a una bonita muñeca.

**Nuevo** surtido de ropa interior fina y artículos para baile le ha llegado a Alice Hine, 75 varas a Sur de la Imprenta Alina.

# Pedid siempre COGNAC 'DOMECQ'

The Costa Rica Mercantile Co.

Representantes — San José C. R.

## Municipalidad

ORDEN DEL DÍA de la sesión 12 a., ordinaria del 22 de marzo de 1920, 7 y media p. m.

1—Proyecto de acuerdo del Regidor Loria sobre nueva organización de Jefatura de Sanidad; el segundo sobre prohibición de ventas de Licor en el Mercado, y el tercero sobre una mejora en el Parque de Morazán.

3—Informe referente al asunto "Administrador de las Rentas Municipales".

4—Contestación de los señores Hermann & Zeledón sobre el pedido "Neo Salvarsan".

5—Informe del señor Ingeniero Municipal sobre pavimentación de unas callejuelas.

6—Proposición de don Miguel Borges para la construcción de un segundo piso en el edificio del Mercado.

7—Seis solicitudes de traspasos de locales del Mercado Municipal.

8—Comunicación de doña Felicia M. de Valenzuela, de la Sociedad de San Vicente de Paúl.

9—Nombramientos de algunas Juntas Escolares.

10—Informe de la Ingeniería Municipal, en solicitud de don Gordiano Fernández sobre precio de lastre.

11—Oficio de la Agencia de Policía con relación al Hospicio de Huérfanos.

12—Informe de la Ingeniería Municipal en una solicitud de don Federico Fernández Güell sobre provisión de agua.

13—Informe del mismo Centro en dos solicitudes; una de vecinos del barrio de "California" y otra de don Fernando Goicoechea, ambas sobre construcción y caño.

14—Memoriales de don Ellseo Campos Marín y don Elías Alpiñar Vargas sobre arrendamiento de un terreno municipal.

15—Don Julio Molina Calvo propone comprar por \$ 30000.00 al contado un terreno municipal. Informe de la Ingeniería.

16—Varias solicitudes del Síndico del Zapote.

17—Don Edwundo Gutiérrez pide la reconsideración de un acuerdo municipal.

18—Don Juan Rafael Mora Garita pide se le exima del pago de unos impuestos. Informes.

19.—Solicitud de la Municipalidad de Montes de Oca para que se le permita explotar un tajo de arenón y piedra.

20.—Queja del cantón de Curridabat por falta de agua. Informes.

21.—Notas del Síndico de las Pavas relativa al mismo asunto.

22.—Otra nota del mismo Síndico referente a la inversión de un auxilio de \$ 1500.

23. Informe del Sr. Procurador Municipal en un escrito de la señora Dolores S. de García.

24.—La señora Dolores Chaves Chanto propone que la Municipalidad le compre una finca. Informe.

25.—Nombramiento de miembros para la Junta Edificadora de la Iglesia de Curridabat.

26.—Don Raniero Cavichioni pide la revocatoria de un acuerdo Municipal.

27.—Informe de los señores R. R. Guardia y Trejos respecto a un oficio de la Facultad de Ingeniería sobre el nombramiento de Inspector de instalaciones eléctricas.

28.—Solicitudes de lotes Carrit.

29.—Informe de la Comisión Calificadora de Comercio.

30.—Informe de la Fiscalía Municipal correspondiente al mes de febrero último.

Secretaría Municipal. San José, 22 de marzo de 1920.

# MEDICOS Y FARMACEUTICOS

El Consejo Superior de Salubridad solicita la cooperación de los señores Médicos y Farmacéuticos, con el fin de que se trasladen a las regiones más atacadas por la influenza y que carecen aun de los servicios de esos profesionales.

Entre otros, se necesitan Médicos para Siquirres, Santa Cruz de Turrialba, Pacayas y Cervantes, para los distritos del cantón central de Cartago, Tarrazú, Puriscal, Naranjo, Alfaro Ruiz, San Carlos, Miramar, Nicoya y Juntas de Abangares. Se reciben solicitudes en la oficina del Consejo Superior de Salubridad.

San José, marzo 13 de 1920.

El Secretario del Consejo, ELIAS GRANADOS M.

## La Influenza Española

Para combatir la epidemia actual, gripe, trancazo dengue y todas las enfermedades de hombres, mujeres y niños. Ofrecemos en venta "La Guía Práctica de la Salud, Tratado de Anatomía Fisiología e Higiene; con la descripción científica de todas las enfermedades, sus causas y curación.

En cuero \$ 22.00, medio cuero \$ 17.00; en Tela \$ 14.00; Rústica \$ 12.00. Con la adición de \$ 1.00 más sobre los precios indicados enviaremos este hermoso libro a cualquier parte de la República. Mande hoy por su obra y le obsequiaremos un Suplemento especial para combatir esta terrible plaga, la Influenza por la Junta Nacional E. E. U. de Médicos del Ejército de la Marina y otras autoridades de Medicina.—JOSE FRYDL E HIJO.—Únicos Agentes en Costa Rica, 50 varas Noroeste de la esquina de la Plaza Viquez, San José.

IMPRENTA EL HOMBRE LIBRE

# DATOS ESTADISTICOS

**Cambios.**—El promedio de cambios sobre Nueva York en 1919 fué de 391.69070 y en 1918 de 446.94070. Sobre Londres en 1918 fué de 427.97070 y en 1919 de 352070. El maximun en 1919 fué en abril que alcanzó el..... 449.91070 sobre Nueva York y el 419.46070 sobre Londres.

**Moneda acuñada.**—En 1919 se importó plata acuñada de Estados Unidos por valor de..... \$ 36.550 y se exportó plata tica por valor de \$ 100.000

**Importación.**—La importación total en 1919 fué de \$ 16167718 superando en \$ 8.032.307 la que hubo en 1918.

**Exportación.**—En 1919 ascendió a 38 169.537 superando en \$ 17.473.034 la que hubo en el año anterior.

**Balance.**—Hubo mayor exportación que importación, el exceso fué de \$ 22.001.819 o sea 137070 poco más o menos sobre la importación.

La nación que alcanzó un tanto por ciento mayor de importaciones fué Estados Unidos (78.36) y la que tuvo un tanto por ciento menor fué Alemania (0.22.)

Por paquetes postales alcanzaron los Estados Unidos el mayor valor de importaciones.... (\$ 814.932) siendo el menor el de Alemania (\$ 2.00).

Por la frontera de Panamá (Aduana de Sixaola) se importó más que por la de San Carlos y Sarapiquí.

**Ganado.**—En 1919 se importaron 2885 cabezas por valor de \$ 572.905.

**Bananos.**—En ese año se exportaron 7.270.624 racimos.

**Destace de cerdos.**—En 1919 se destazaron 31.738 cabezas.

**Destace de ganado vacuno.**—En 1919 se destazaron 33511 cabezas.

**Café.**—Se exportaron..... 13.963.473 kilos por valor de \$ 25.103.804.

**Maderas.**—Fueron exportados en 1919 nada más que 6.740.721 kilos.

**Azúcar.**—En 1919 se exportaron 2.043.815 kilos por valor de \$ 529.429.

**Papas.**—Se exportaron..... 2.521.644 kilos con un valor de \$ 246.123.

**Resumen.**—De los últimos diez años aquel en que mayor importación hubo fué el de 1912; y el de menor 1918. De ganado hubo una importación mayor en cabezas en 1910 y menor en 1919. De Estados Unidos hubo una importación mayor en 1919 y menor en 1918. De Inglaterra importación mayor en 1911 y menor en 1918. La exportación mayor la hubo en 1919 y la menor en 1910. De café la exportación mayor se hizo en 1914 y la menor en 1918. De bananos la mayor en 1914 y la menor en 1917. La exportación mayor de azúcar se efectuó en 1917 y la menor en 1914.

# La Geisha y La Feria

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

## Movimiento Diario

De Pasión y V de cuarezma.

### SANTORAL

Santos Benito abad fundador y Filemon martir. Equinoccio de Primavera.

### EFEMÉRIDES ASTRONÓMICAS

Fase lunar luna nueva.

### MAREAS

Pleamar Playa de Puntarenas a las 4-15 a. m. y a las. 4-40 p. m.

### TRIBUNALES

No hay señalamientos para el lunes.

### NACIMIENTOS

María Josefá, de Ricardo Mora Aguilar y Silvia Salas.

Ana María, de Isidora Salazar.

José Francisco, de Ismael Murillo y Celestina Blanco.

Jesus Ronulfo, de Juan F. Zúñiga y Ramona Bonilla.

Francisca Florentina, de Francisco Agüero y Leonor Vega.

Eresvida Jovita, de Enrique Sancho y Jovita Quesada.

Juan Edgar, del Lic. Juan Felipe Picado y Herminia Trejos.

Carmen Manuela, Maximino Carrillo y Emilia Diaz.

José Gonzalo, de Florentina Herrera.

Luis Federico, de Lic. Porfirio Gongora y Rosa Arroyo.

Mercedes del Rosario, de Rafael Agüero y Ostelina Rodríguez.

Nelly Ana, de Ventura Carvajal y Genoveva Badilla.

Inominado, de Anselmo Barrientos y Micaela Fallas.

Juan Manuel, de José María Rojas y Paulina Gazman.

Carlos Luis, de Elvira Porras.

—Lelia Francisca, de David Rojas Mesa y Rosa Bonilla.

José Oscar, de José Marin y Sara Jiménez.

### DEFUNCIONES

María del Rosario Aguilar, 1 año San José.

Rafaella Abarca, 33 años San José.

Antonia Vargas 55 años San Sebastián.

María Calderón 25 años San José.

José Herrera 11 meses San José.

María Monge 1 año San José.

Antonia Jiménez 35 años San José.

Abel Rios 1 mes San José.

Carmen Araya 8 meses San José.

José María Chavarría 48 años San José.

Argentina Fernández 1 año San José.

Rafaella Méndez 41 años Pocora.

Rosa Arias 25 años San José.

Juan Gómez 11 meses San José.

Inominado Jiménez nació muerto.

Clemencia Sánchez. 1 año San José.

Alberto Cummings 3 meses San José.

Ernesto Castro 3 años San José.

### PASAPORTES

Eusebio Ortiz para Panamá.

Nisida Orozco Rojas para España.

A. M. Merrit para San Francisco California.

Ernesto Steinworth para Suiza.

Margarita Steinworth para Suiza.

Carlos Herrera Brenes para Panamá.

Emiliano Castro Castro para Europa.

### TIPOS DE CAMBIO DE AYER

El Banco Mercantil de Costa Rica, nos ha suministrado los siguientes:

A la vista

Dólares . . . . . 300

Libras . . . . . 232

Francos . . . . . 120

Pesetas . . . . . 280

Liras . . . . . 90

Marcos . . . . . 1 75 oro am